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émarré le 1er octobre 2018, dans la 1ère zone (sud du pays), conformément au chronogramme de la CENI (Commission DElectorale Nationale Indépendante), le recensement électoral au Togo se déroule dans la quiétude. Pour permettre à toute la population de pouvoir saisir cette opportunité et pour faciliter la tâche aux agents recenseurs les horaires ont subis un petit réaménagement selon un communiqué de la CENI.
A partir de ce mercredi, 03 octobre 2018, les centres de 

recensement et de vote s'ouvriront à 7 heures et se fermeront à 17 
heures dans toutes les préfectures relevant de la zone concernée, 
contrairement au début où l'opération se déroulait de 7h à 16 heures.

Il faut signaler que le ton de cette opération a été lancé par le 
président de la CENI le Prof  Kodjona Kadanga qui a lancé un  appel à « 
tous les Togolais en âge de voter à se faire recenser ». Pour le président 
chaque citoyen qui veut se faire enrôler devrait présenter pour son 
identification civile, l'un des documents suivants : le passeport, la carte 
nationale d'identité, la carte consulaire, le livret de pension civil ou 
militaire et le livret de famille. A défaut de disposer de l'une de ces pièces 
à jour, souligne le  président de la CENI, le témoignage du chef 
traditionnel ou d'un notable devrait servir de preuve de la nationalité et 
du statut de majeur de la personne qui souhaite se faire recenser. Le 
recensement devrait prendre fin dans la 1ère zone le 8 octobre 2018. En 
ce qui concerne  la deuxième zone, les opérations d'enregistrement des 
électeurs est prévu du 17 au 27 octobre 2018. Le « Train » électoral est 
donc bien parti. Le mot d'ordre de boycott des retardataires à la CENI n'a 
pas été entendu par les togolais qui ont répondu présent les premiers 
dysfonctionnements inhérents à ce genre de démarrage et qui ont été 
vite réglés. E.J.

e chef  de l 'Etat  Faure présidant Faure été accueilli par une p o l i t i q u e s ,  m i l i t a i r e s  e t  
Essozimna  Gnassingbé a pris forte communauté togolaise de paramilitaires de la Guinée. Le 28 L part, le mardi 2 octobre, aux Conakry totalement en liesse qui n'a septembre 1958, la Guinée  accédait 

cérémonies commémoratives du pas manqué de lui dire son à la souveraineté internationale 
60ème anniversaire de l'accession à attachement à sa politique de paix .Cette visite  a été également 
la souveraineté internationale de la et de développement du Togo l'occasion pour les présidents 
Guinée. togolais et guinéen d'échangé sur  C e t t e  i n v i t a t i o n  d u  

des sujets d'intérêt commun. Il faut président Condé est le signe d'une 
signaler que le président guinéen le excellente relation que le Togo 

plusieurs chefs d'Etat ont pris part à Professeur Alpha Condé est l'un des entretient avec la République sœur 
cette festivité placée sous le thème  facilitateurs désignés par la CEDEAO de Guinée. Et c'est à ses côtés que le 
« 60 ans d'indépendance, une pour conduire le dialogue inter-président Faure a assisté au défilé 
souveraineté assumée ». Dès son togolais.                          géant regroupant toutes les 
arrivée en terre guinéenne, le catégories socioprofessionnelles, La Rédaction

Invité par le Président de la 
Républ ique de  Guinée,  son 
excellence Professeur Alpha Condé, 

L'affaire de la maladroite et diplomatiquement Comité de suivi.
incorrecte tentative d'évacuation, de surcroit par un Revenant sur les conditions rocambolesques dans 
avion militaire ghanéen, de Habia Nicodème, Président lesquelles l'avion a atterri au Togo et les raisons du refus 
du parti « Les Démocrates », fera sans doute tâche par les autorités togolaises de l'évacuation du Président 
d'huile sur les « bonnes  relations» qui ont embelli ces du parti « Les Démocrates », le Ministre de la Sécurité et 
dernières années les rapports entre les autorités de la Protection Civile, le Général de Brigade, Damehame 
togolaises et ghanéennes. A l'origine de cette Yark,  a fait savoir que « l'avion est arrivé sans 
maladresse, le ministre Albert KAN-DAPAAH, ministre de l'autorisation des autorités togolaises ». S'il reconnaît 
la défense et émissaire du facilitateur Nana Addo Akufo, que le Ghana, au même titre que la Guinée fait partie de 
Président du Ghana, l'un des Chefs d'Etat désignés (avec la facilitation togolaise,  le Général de Brigade fait 
le guinéen Alpha CONDE) par la CEDEAO pour assurer la remarquer  que « le Togo n'est pas une colonie du Ghana. 
médiation lors du dialogue intertogolais,  qui finalement »  Le  ministre ghanéen de la Défense, Albert Kan-
a accouché d'une souris obligeant les Chefs d'Etat de Dapaah, selon Ministre de la sécurité du Togo avait «  
l'Organisation sous-régionale à imposer une feuille de posé le problème » et on lui a clairement signifié 
route aux acteurs politiques togolais. Partie d'une « d'attendre. « Mais sans attendre, il envoie l'avion. Un 
grève de la faim illimitée » que s'est imposé le sieur Habia avion militaire ce n'est pas normal » s'indigne le ministre.
Nicodème, devant l'ambassade du Ghana au Togo, en Et au Togolais lambda de se poser la question sur le zèle 
vue d'obtenir la libération de certains détenus dans des et l'empressement du ministre ghanéen à évacuer 
affaires encore pendantes devant les juridictions quelqu'un qui recevait régulièrement la visite de ses amis 
togolaises, le ministre de la Défense dont les de la C14 parmi lesquels des docteurs et des 
accointances avec la C14 n'est plus à démontrer, a pharmaciens. Quelle urgence et quel intérêt avait cette 
entrepris unilatéralement de faire atterrir un avion autorité ghanéenne pour violer tous les protocoles 
militaire ghanéen dans le but d'évacuer le leader « sécuritaires en matière de sécurité aérienne pour venir « 
gréviste de la faim» vers le Ghana pour être soigné. Une évacuer » un homme simplement et volontairement 
démarche qu'il n'a pas été réellement partagée avec les affaibli par la faim et qui pourrait être revigoré dans 
autorités togolaises qui ont de ce fait refusé à l'avion n'importe quel hôpital ou clinique du Togo.
militaire d'évacuer le leader qui est finalement entrain La Ghana qui a montré un zèle sans égal, cherchant 
d'être prise en charge dans un hôpital de référence et de  depuis le début de cette crise à reléguer  au second plan 
réputation internationale dans la capitale togolaise. le médiateur guinéen Alpha CONDE, s'est discrédité sur 
Accusé en début de semaine sur une radio locale par le ce coup et laisse planer un réel doute sur sa volonté de 
leader de l'opposition, Jean Pierre Fabre, le voir la crise togolaise définitivement résolue. A quel fin, 
Gouvernement à travers le ministre de la Sécurité YARK le ministre de la Défense du Ghana, a-t-il autant heurté le 
Damehame, a apporté de surprenantes explications sur bon sens et la susceptibilité des autorités togolaises 
un zèle qui frise la complicité dans la complication d'une d'habitude très tolérantes. Nous y reviendrons.
situation togolaise en voie de règlement depuis les Patrick NIMA
recommandations de la CEDEAO et la mise sur pied d'un 

C'EST  BIEN PARTI AVEC UN 
REAMENAGEMENT DES HORAIRES

Recensement électoral dans la Zone 1 Invité pour les « 60 ans d'indépendance de la Guinée »
LE PRESIDENT FAURE ACCUEILLI  PAR UNE FORTE 

COMMUNAUTE TOGOLAISE A CONAKRY

ALBERT KAN-DAPAAH , LE ZELE D'UN MINISTRE QUI 
DISCREDITE LA MEDIATION GHANEENNE AU TOGO

L'Affaire de l'Avion Militaire non autorisé à Lomé
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èmea 2  session ordinaire de l'année a ouvert 
ses travaux le mardi 02 octobre 2018. Cette L cérémonie d'ouverture a été présidée par 

Dama Dramani, président de l'Assemblée 
èmeNationale. Pour cette 2  session ordinaire, la 

priorité sera donnée à l'étude de la loi de finances 
2019 portant budget de l'Etat évalué à 1461 
milliards de Fcfa.

D'autres projets de loi en lien avec la 
situation sociopolitique seront également étudiés. 
Il s'agit des projets de loi relatifs aux réformes 
telles que recommandées par la Conférence des 
chefs d'Etat et de Gouvernement de la CEDEAO, le 
31 juillet 2018 à Lomé.

Dama Dramani a appelé les députés à 
faire le choix de la dignité et de l'honneur. Le 
Premier ministre, Komi SelomKlassou, les 
m e m b re s  d u  go u ve r n e m e nt ,  l e  co r ps  
diplomatique accrédité au Togo et diverses 
personnalités ont honoré de leur présence la 
cérémonie d'ouverture de cette session dite 
budgétaire. Avant la cérémonie d'ouverture, le 
président de l'Assemblée Nationale a procédé à la 

èmeclôture de la 3  session extraordinaire de l'année.

Ouverture de la 2e session 
ordinaire de l'année 

onscient de l'importance présence de plusieurs participants, l'atteinte des objectifs de l'OTR. i n s t i t u t i o n  q u i  r é u n i  l e s  les participants à travailler de sorte 
des enjeux et défis auxquels hauts cadres des administrations À terme, ces deux jours de administrations de douanes et des a trouver des réponses idoines aux C les administrations fiscales f i s c a l e s  d e  l ' A f r i q u e ,  d e s  t r a v a u x  d e  c o n s u l t a t i o n s  impôts en une unique structure. différentes attentes de ces 

africaines font face, dans un monde p a r t e n a i r e s  t e c h n i q u e s  e t  permettront « de développer une Mais il y a lieu, souligne le rencontres.
globalisée, le Forum Africain des financiers (Coopération Allemande compréhension commune de la Directeur de Cabinet du Ministres En effet, le Forum Africain 
Administrations Fiscales (ATAF) a - GIZ - l'ATAF), ainsi que les autorités question et de s'assurer que de l'Economie et des Finances, « des Administrations Fiscales, ATAF, 
entrepr is  d 'organiser   une togolaises au rang desquels le l'échange d'informations entre les q u e  l a  p e r fo r m a n c e  d ' u n e  a déjà plusieurs initiatives à ce 
consultation sur le « Rôle des Directeur de Cabinet du Ministre de pays africains occupe une place administration fiscale dépend a la propos. On citera entre autres, 
autorités et de l'échange de l’Economie et des Finances et de p r i o r i t a i r e  a u  s e i n  d e s  fois du professionnalisme des l'accord ATAF sur l'assistance 
renseignements en général » dont M o n s i e u r  K o d j o  A d é d z é  administrations fiscales » a affirmé agents qui y travaillent et de mutuelle en matière fiscale ; 
Lomé accueil depuis hier, jeudi 04 Commissaire Général de l'Office Monsieur Kodjo Adédzé dès l'adhésion du contribuable ». Pour l'organisation des formations et des 
octobre 2018, la seconde réunion Togolais des Recettes (OTR). l'entame des travaux. lui aucun système fiscal ne peut conférences thématiques ; le 
consultative des autorités en Dans son allocution de En effet, le Togo s'est être performant, s'il ne fait pas de renforcement de l'assistance 
administrations fiscales après celle bienvenu,  Commissaire Général de engagé, il y a de cela plus de 10 ans, l'échange de renseignement à des technique et la création, en mais 
d'accra tenu les 25 et 26 juillet l'OTR a exprimé sa gratitude à dans un vaste programme de fins fiscales un outil précieux pour 2018, d'un comité technique en 
dernier. La cérémonie officielle l'ensemble du gouvernement, au reformes dans le domaine des améliorer la transparence et la c h a r g e  d e  l ' é c h a n g e s  d e  
d'ouverture s'est déroulée, hier Premier Ministre et surtout au Chef finances publiques qui a abouti en coopération à l'échelle mondiale. renseignement a des fins fiscales.
jeudi, à l'Hôtel Sarakawa en de l'Etat pour leur appui constant à 2012 a la création de l'OTR, Les défis étant énormes, il a exhorté Aklesso TEBIE 

« Rôle des autorités et de l'échange de renseignements en général » 

L'OFFICE TOGOLAIS DES RECETTES A ECHANGE AVEC SES PARES D'AFRIQUE 

L'ASSEMBLEE NATIONALE 
EXAMINE LA LOI DE 

FINANCES 2019 EVALUEE 
A 1461 MILLIARDS FCFA

e 10 Octobre 2018, l'Alliance Nationale pour le Changement la BOAD ont été faites non pas par le journaliste mais plutôt le 
(ANC)  aura huit ans d'existence et c'est  cette date président du MRC. Ce jour-là  Abass Kaboua était même allé dans L anniversaire que  Jean-Pierre Fabre, le Président du parti et les détails en affirmant que Mlle Fabre a été embauchée depuis le 

ancien journaliste lui-même, a choisi pour  porter plainte contre le 1er septembre 2018 comme cadre de marketing à la Banque Ouest 
journaliste-chroniqueur  Firmin Têko-Agbo, qu'il accuse de l'avoir Africaine de Développement pour  un salaire mensuel et hors 
diffamé et porté atteinte à son honneur  en déclarant dans une avantages de un million (1.000.000) Francs CFA. Avant d'ajouter : « 
émission sur Radio Métropolys que lui, (Jean Pierre Fabre) serait  Nous n'avons jamais cessé de dénoncer ce genre d'actes de 
intervenu auprès de Faure Gnassingbé, le président de la favoritisme sectaire au risque d'envoyer des enfants d'autrui dans 
République pour faire embaucher sa fille à la Banque Ouest les manifestations macabres ». Des propos repris sous une autre 
Africaine de Développement (BOAD). Jean Pierre Fabre qu'on dit forme par le journaliste-chroniqueur. Le moins qu'on puisse dire 
offusqué, réclame la tête du journaliste envers qui il exige que la loi c'est que Fabre a peur d'Abass Kaboua qui peut le démolir en justice 
pénale soit rigoureusement appliquée. Le Président de l'ANC et veut s'attaquer à ceux qu'il croit être des morceaux plus faciles à 
poursuit également Radio Métropolys, média sur lequel  le croquer. Pour avoir été lui-même journaliste dans les années 90 en 
journaliste chroniqueur a fait sa sortie. Le journaliste et la radio tant que Rédacteur en Chef de journaux La Tribune des Démocrates 
devront répondre devant le tribunal de première instance de Lomé, et Le Temps des Démocrates, Jean Pierre FABRE, doit savoir qu'il 
des faits d'atteinte à l'honneur, de diffamation  pour l'un et de aura fort à perdre  en continuant à  se comporter  comme un 
publication de fausses nouvelles pour l'autre. prédateur de la presse. Ce n'est pas la première fois que Fabre s'en 
En analysant la plainte l'on est très surpris qu'elle  ne soit pas prend aux journalistes. Il a failli une fois en venir aux mains  dans un 
prioritairement portée contre Abass Kaboua, président du aéroport parisien avec un confrère de la presse écrite. Venant d'un 
Mouvement des Républicains Centristes (MRC), qui a rendu public  homme politique, ancien journaliste, cette action en justice qui 
cette affaire de favoritisme  lors d'un point de presse le mercredi 12 exige l'application du Code Pénal  en lieu et  place du Code de la 
septembre 2018, soit plusieurs jours avant le journaliste- Presse, est déjà plus que mal perçue dans la presse togolaise en 
chroniqueur.  Les révélations sur « l'embauche complaisante » de général.
Mlle Gaëlle Audrey Fabre, fille aînée du chef de file de l'opposition à Germain POULI

«Embauche complaisante » de sa fille aînée à la BOAD
REDOUTANT  ABASS KABOUA, JEAN-PIERRE FABRE  

S'ACHARNE PLUTÔT  SUR LA PRESSE
Le Journaliste Firmin Teko-Agbo et Radio Métropolys devant le juge 

le 10 Octobre prochain, date anniversaire de la création de l'ANC
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2/5 de l'Espace CEDEAO et le tiers 
des pays de cet Espace, 5 pays sur 8 
de l'UEMOA.

La session a enregistré 
èmepour cette 14  réunion l'arrivée 

d'un nouveau membre au comité 
des experts en la personne de M. 
Souglimpo Jean-Hugues Ouoba, 
Directeur des Organisations Sous - 
régionales et Transrégionales au 
Ministère de l'Intégration Africaine 
et des Burkinabè de l'Extérieur. On 
peut également noter la présence 
d e  M .  O u é d r a o g o  L o m é ,  
Représentant le Cabinet Deloitte 
Côte D'Ivoire, Commissaire aux 
Comptes et M. Yao Blé Anouman 
Président du Comité d'Audit.

En ouvrant les travaux, la 
présidente du Comité des Experts 
Abra Afetsè -Tay a salué les efforts 
de chaque Etat pour la visibilité de 
l'Institution avant de présenter au 
peuple burkinabè leur compassion e lundi 01 Octobre 2018 s'est l'exercice clos au 31 décembre 2017. des experts du conseil de l'entente d'avancement du programme 

èmeouverte à Lomé, la 14  pour la recrudescence des actes C'est la présidente du Comité des va permettre aux participants, immobilier ainsi que les dossiers du C réunion ordinaire du comité terroristes et l'extrémisme violent experts Mme Afetsè-Tay Abra qui a pendant 3 jours, de réfléchir à de Centre Régional de Formation pour 
des Experts du Conseil de l'Entente. auxquels il fait face. S'agissant de la ouvert les travaux en présence du nouvelles stratégies visant non Entretien Routier (CERFER). « Ainsi, 
La rencontre est consacrée à situation des créances sur les états Secrétaire exécutif Dr. Patrice seulement à accélérer la mise en le concours de plus de 5 milliards de 
l'examen du rapport d'activité 2017 membres, elle a exhorté les Etats Kouame. œuvre des recommandations des FCFA que la banque Africaine de 
du Secrétaire Exécutif ainsi que celui m e m b r e s  à  h o n o r e r  l e u r s  organes  mais  éga lement  la  Développement nous apporte sous Consacrée aux questions 
du Directeur Général du CERFER et engagements financiers vis-à-vis de mobi l isat ion des ressources forme de don pour la réforme du administratives et budgétaires, la 

èmela reddition des comptes de l'institution. Le Conseil de l'Entente nécessaires à la réalisation des CERFER traduit une grande marque 14  session ordinaire du comité 
regroupe le Bénin, le Burkina Faso, projets. Le Conseil au regard de la de confiance dans l'Institution et 
la Côte d'Ivoire, le Niger et le Togo. conjoncture économique que constitue une source de satisfaction 
Après la session des experts qui traversent les Etats ajoutée aux », a déclaré Dr Patrice Kouame, 
s'achève le mercredi, 3 octobre, la nouveaux déf is  et  menaces Secrétaire exécutif. Il a insisté sur la 
Réunion des ministres se tient le sécuritaires, œuvre pour le bien- nécessité d'une coordination des 
vendredi, 5 octobre.être et l'épanouissement des a c t i o n s  e t  u n e  a p p r o c h e  K.YAWOp o p u l a t i o n s .  L e s  é c h a n g e s  complémentaire s'il faut considérer 

concerneront également l'Etat la situation du Conseil qui occupe les 

ème14  Réunion ordinaire du Comité des Experts du Conseil de l'Entente 

LES RAPPORTS D'ACTIVITES 2017, LE CERFER ET LES QUESTIONS BUDGETAIRES A L'ORDRE DU JOUR

e Togo prend part à New Delhi fonds, à laquelle a notamment pris e n  I n d e ,  à  l a  p r e m i è r e  part la Représentante de l'ASI et A s s e m b l é e  G é n é r a l e  d e  envoyée spéciale du Président Ll'Alliance Solaire Internationale (ASI) français, Ségolène Royal. Le ministre a ouverte ce mardi 02 Octobre. La aussi souligné l'attachemen du Togo délégation togolaise à ce sommet est aux différents points majeurs des conduite par le Ministre chargé de recommandées de l'ASI, notamment l'Energie, Marc DèdèriwèAbly- ceux sur le solaire pour l'agriculture, Bidamon. Il a au lendemain de les réseaux solaires locaux dans les l'ouverture, prononcé un discours zones rurales et le solaire en toiture. « dans lequel il a fait part des Il faut dire sans hésitation que tous les réalisations du Togo dans le domaine. programmes retenus par l'ASI sont sur Il a rassuré de « la mobilisation et la de bons rails au Togo et mon pays s'en détermination » du Togo à poursuivre félicite », a assuré le ministre.ses objectifs et à respecter ses Ouverte  le  mardi ,  en engagements au sein de l'ASI. présence du Secrétaire Général des 
Il faut signaler que l'alliance Nations Unies, Antonio Guterres, et le 

solaire internationale, selon le Premier Ministre indien, Narendra 
ministre, a permis au Togo de disposer Modi, cette rencontre est consacrée 
de sa propre stratégie d'électrification. au renforcement de la sécurité de 
« Pour atteindre les objectifs de l'accès l ' é n e r g i e  r e n o u v e l a b l e ,  a u  
durable à l'énergie, notamment développement des capacités ou 
l'augmentation de 50% de la part des encore de l'adhésion des autres pays 
énergies renouvelables, dans le mix du monde à  l 'AS I .  Dans  son 
énergétique, le Togo développe deux intervention, le Secrétaire Général de 
programmes à savoir le programme  l'ONU a insisté sur la nécessité de 
Scalingsolar et le programme Hydro », préserver la planète« En utilisant les 
a-t-il déclaré sans oublier la mise en énergies renouvelables » et réduire les 
place par le gouvernement d'un émissions à effet de serre. Cette 
nouveau cadre législatif. Il « vise rencontre, qui sera désormais 
surtout à attirer les investissements annuelle, est la toute première depuis 
privés dans le domaine des énergies la création de l'Alliance en 2015. Plus 
renouvelables ». M. Bidamon n'a pas de 40 ministres des pays membres, 
manqué de souligné la mobilisation dont le Togo, ainsi que 75 délégués 
par le Togo des ressources autour de sa participent pendant une semaine aux 
politique d'électrification  au cours travaux. Elysée J.
d'une table ronde des bailleurs de 

1ère Assemblée Générale de l'Alliance 
Solaire Internationale (ASI) à New Delhi 

ABLY-BIDAMON A LA TETE 
D'UNE DELEGATION TOGOLAISE 

A PRIS PART AUX TRAVAUX

e ministre de l'Eau, de pratiques. dernière année du SwachhBharat 
l'Assainissement et de Pendant 5 jours, les "Clean India" Mission (SBM), la L l'Hydraulique villageoise a échanges se sont déroulés à campagne pour un changement 

pris part le 28 septembre 2018, à travers des sessions plénières et de comportement lancée en 2014 
New Delhi, dans la capitale techniques ainsi que des visites par le Premier ministre indien, 
indienne,  à  la  convent ion sur le terrain. La rencontre est NarendraModi. « Une véritable 
Internationale Mahatma Gandhi également marquée par une occasion pour le  Togo de 
sur l'Assainissement (MGISC). exposition parallèle sur les s'imprégner des mécanismes qui 
C ' e s t  u n e  i n i t i a t i v e  d u  i n n o v a t i o n s  e n  m a t i è r e  ont permis au Sous-continent de 
gouvernement indien qui a permis d'assainissement. p a s s e r  s a  c o u v e r t u r e  e n  
aux participants composé de La convention s 'est  assainissement de 39% à 94% en 
ministres, de dirigeants et achevée le 2 octobre par les moins de 5 ans ».
d'autres acteurs du secteur de célébrations du 150e anniversaire 
l'assainissement du monde, de la naissance de Mahatma E.J.
d'échanger sur ces bonnes Gandhi et de l'entrée dans sa 

Convention Internationale Mahatma 
Gandhi sur l'assainissement en Inde 

LE MINISTRE LEKPA GBEGBENI A REPONDU AU NOM DU TOGO
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près les Motos et les Machines à coudre à En remerciant le conseiller pour ce don, la 
Zanguéra et Noepé…Des Séchoirs pour les population lui a fait part d'autres doléances qu'il a 
Coiffeuses d'Aképé promis de transmettre à qui de droit avant de confier  A

« Je suis très heureux de représenter le chef de l'Etat Le Conseiller du Chef de l'Etat en charge des 
ici et de porter son message et toutes les doléances Togolais de l'Extérieur, Me Pacôme ADJOUROUVI 
exprimées seront relayées auprès du chef de l'État qui poursuit ses œuvres humanitaires pour apporter du 
est assez attentif aux doléances du terrain ». Revenant grain au moulin du mandat social de Faure 

sur l'actualité relative au recensement électoral, Il a 
Gnassingbé. A Aképé dans la préfecture de l'Avé six 

invité les populations à faire massivement le apprenties coiffeuses en fin d'apprentissage et leur 
déplacement pour se faire inscrire sur les listes patronne ont bénéficié des séchoirs. La cérémonie de 
électorales afin d'accomplir le moment venu  leur remise a permis au donateur de sensibiliser la 
devoir civique et surtout de donner au parti du chef de population sur les défis de l'heure et d'échanger avec 
l'Etat la chance de poursuivre sa politique de elle sur la politique de développement prônée par le 
développement. La tournée de sensibilisation, chef de l'Etat Faure Gnassingbé. « On constate que les 
d'échange et de soutien de Me Pacôme ADJOUROUVI populations ont besoin du pouvoir central et je vois  
se poursuit dans les huit cantons de cette préfecture cette joie, cette gaieté de savoir qu'on tient à elles, 
de l'Avé.qu'on pense à elles, qu'on est préoccupé par elles », a-

t-il déclaré Me Pacôme à la fin de la cérémonie. Patrick NIMA

e  To g o  d i s p o s e  d ' u n  dans la vaccination de routine.
nouveau vaccin dans la lutte U n e  c é r é m o n i e  d e  L contre la poliomyélite. Il lancement du nouveau vaccin 

s ' a g i t  d u  V a c c i n  a n t i  devrait avoir lieu hier jeudi 04 
poliomyélitique inactivé (VPI) octobre 2018dans la prefecture de 
capable de lutter contre les trois la Binah dans la region de la Kara. 
types de poliomyélite, à savoir le Le ministre de la Santé et de la 
type 1, 2 et 3. L'information a été Protection sociale invite, à cet 
donnée mardi 2 octobre par le effet, les parents à faire vacciner 
ministre de la Santé et de la leurs enfants âgés de 0 à 5 ans. Ce 
Protection sociale, Professeur vaccin injectable est introduit en 
M u s t a f a  M i j i y a w a ,  L e  remplacement de la forme orale 
Représentant par intérim au Togo précédemment utilisée et qui 
de l'Organisation Mondiale de la n'est efficace que contre les types 
Santé (OMS), Coulibaly Seidou, 1 et 3 du poliovirus.
s'est félicité de l'initiative du 
gouvernement d'introduire le VPI La Rédaction

Lutte contre la poliomyélite 
LE NOUVEAU VACCIN AU TOGO

Me PACOME ADJOUROUVI MULTIPLIE DE GESTES 
DE SOUTIEN EN FAVEUR DE L'INSERTION 

PROFESSIONNELLE DES JEUNES DANS L'AVE
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des Lycées d'Agoè-Centre, de Zanguéra, de 
omme du terrain et homme Togblékopé, d'Adéticopé, d'Agoè-Est, Hd'action Dénis Koudoagbo, d'Agoè-Nord, d'AgoèElavagnon,  des CEG 

Président du Réseau de la Diaspora Force Légbassito, d'Agoè-Centre, et de l'EPP 
de Développement du Togo a offert du Vakpossito. Fier d'accueillir la délégation 
matériel didactique et pédagogique à dix de la Diaspora et être le premier 
établissements scolaires de la préfecture bénéficiaire, le proviseur du LIAGO M. 
d'Agoè-Nyivé. La cérémonie de remise du KokouTangbandja a félicité le donateur 
don s'est déroulée  mercredi 03 octobre Denis Kodjo KOUDOAGBO ET avant de 

aussi. Nous exhortons le reste de la Togo.dans l'enceinte du Lycée Agoè –Nyivé en souhaiter que de telles initiatives se 
diaspora à œuvrer ensemble pour que présence du Conseiller spécial du Chef de multiplient. L'initiative a bénéficié du soutien 
nous aidions le gouvernement. Sous l'Etat en charge de la Diaspora Me Pacôme du conseiller spécial du chef de l'Etat en Destiné à soutenir la qualité et les 
l'impulsion du chef de l'Etat, il y a un grand Adjourouvi, du corps professoral, des charge de la Diaspora Me Pacôme efforts des enseignants dans le processus 
développement qui s'opère dans ce pays. proviseurs et directeurs des Lycées et Adjourouvi. « C'est une bonne œuvre. Je de formation et d'éducation des élèves, 
L'élan que le pays prend dans le sens du Collèges  de la préfecture ainsi que des suis venu soutenir une action qui vise à élites de demain, ce geste se situe dans le 
développement, c'est extraordinaire. chefs traditionnels de cette préfecture renforcer l'instruction à œuvrer au cadre des initiatives de M. Denis 
Nous ne pouvons que appuyer le chef de c o n d u i t s  p a r  l e  c h e f  c a n t o n  développement du pays et qui s'inscrit KOUDOAGBO en  soutien à la politique de 
l'Etat, l'encourager et contribuer parce d'AgoèNyivéTogbuiHélouSedjro IVde. dans le mandat sociale du chef de l'Etat. Développement engagée depuis quelques 
qu'il y a des secteurs porteurs dans Tout ce qui peut contribuer à faire reculer Composé des cartons de craie, années par le Président de la République. « 
lesquels  la diaspora peut investir. la pauvreté, à faire reculer l'ignorance doit des cartons de Paquets de papier rame, N o u s  s o m m e s  m o b i l i s é s  p a r  l e  
Aujourd'hui nous sommes venus appuyer être encouragé », a-t-il souligné. Comme il des globes terrestres et des ensembles développement que le chef de l'Etat a 
l'éducation, d'autres actions vont suivre  », l'a toujours entrepris, d'autres actions de géométrique pour enseignants, Le don a enclenché dans ce pays. Donc ce don 
a déclaré M. Denis KodjoKoudoagbo, natif cette envergure sont attendues dans les été  repartis entre ces dix (10) s'inscrit dans  son mandat social. Il faut que 
d'Agoè-Nyivé et Fondateur du Réseau prochains jours dans cette préfecture.Etablissements dont Sept (07) Lycées, deux nous touchions les couches les plus 
Diaspora Force de Développement du (02) CEG et une (01) Ecole Primaire. Il s'agit vulnérables, les aider à pouvoir s'épanouir Elysée J.

Apport de la Diaspora togolaise à l'Education
DENIS KOUDOAGBO OFFRE DU MATERIEL DIDACTIQUE ET PEDAGOGIQUE A 10 LYCEES 

ET COLLEGES DE LA PREFECTURE D'AGOE NYIVE

crayons, couvertures ainsi que du 
matériel didactique pour le corps 
enseignant, ce geste humanitaire, 
assuré à  hauteur de 80% par « 
Cléo Plan International »s, 
contient également des bourses 
de parrainages scolaires pour les 
élèves les plus démunis. Pour ce 
faire, O'noré Adabadji et Boris Ket 
(des artistes de la chanson) et Mlle 
Ludivine Ebagnirin (volontaire) 
ont, au nom de l'association « 
Lema Plan International », pris sur 
eux la responsabilité de s'occuper 

ssociation de jeunes et élèves qui n'ont pas manqué des frais scolaires et du suivi 
togolais de la diaspora et d'exprimer leurs vives gratitudes scolaire de trois enfants.  Ade l'intérieur du pays, aux donateurs. Tout joyeux et satisfait 

l ' a s s o c i a t i o n  «  C l é o  P l a n  « Vous avez ut i l i sé  d'avoir pu accomplir ce geste 
International » et ses partenaires l'amour divin pour répondre au M o n s i e u r  S e d z r o  a n c i e n  
de Suisse et du Togo ont offert un besoin humain. Nous avons enseignant du complexe et 
lot de fournitures scolaires aux demandé au seigneur de pourvoir aujourd'hui président de ANGOS, 
enfants démunies du canton au besoin de ces enfants et bien ce association des anciens élèves du 
d'Avépozo à Lomé. La cérémonie matin votre geste m'a vraiment « Complexe Scolaire Nouvelle 
officielle de remise s'est déroulée ému. Et je voudrais dire un sincère Génération » a fait la promesse 

erle lundi 1  octobre 2018 dans merci à « Cléo Plan International » d'entretenir ce partenariat pour 
l'enceinte du « Complexe Scolaire et à « Lema Plan International ». que très prochainement d'autres 
Nouvel le  Générat ion »  en Composé de cahiers, actions du genre soient rééditées.
présence de parents enseignants stylos, ensembles géométriques, Aklesso TEBIE

2018 Aides scolaires à l'enfance 
« LEMA »et « CLEO » PLAN INTERNATIONAL OPTENT 

POUR LE PARRAINAGE D’ENFANTS DEMUNIES
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objectif. L'Etat ne peut tout faire 
c ' e s t  p o u r  c e l a  q u e  l e s  
organisations de la société civile 
existent, pour agir et accompagner 
l'Etat et notre Président qui a fait 
de la santé une priorité » explique 
le donateur, le Commissaire 
ADOYI. Cette cérémonie qui a lieu 
au moment de la première phase 
du recensement dans la Zone 1 a 
été l'occasion pour le militant 
ADOYI Esso-Wavana d'inviter les 
populations à se faire enregistrer 
sur les listes électorales le moment 
venu afin de voter pour la 
poursuite du changement avec le 
Président Faure. Il a expliqué aux 
populations qu'elles seront très 
prochainement appelées à élire, 
lors des prochaines législatives et 

ertains valeureux cadres du Tchavadè dans la préfecture de locales,  les hommes et les 
parti UNIR sont toujours à Tchaoudjo. Cette cérémonie à femmes qui devront accompagner 
p i e d  d ' œ u v r e  p o u r  laquelle ont  pris part des le Chef de l'Etat dans sa mission. Le C
accompagner, avec des r e s p o n s a b l e s  r e l i g i e u x ,  Commissaire ADOYI a enfin invité 

actes sur  le terrain,  la vision de traditionnels et administratifs du les populations à s'abstenir des 
développement du Président milieu, a été accueilli par une actes de violence et à préserver la 
Faure GNASSINGBE. Au nombre de p o p u l a t i o n  d e  Tc h a v a d è  paix et la cohésion sociale, gages 
ceux-ci,   le Commissaire des désormais soulagée de pouvoir se de tout développement.
Impôts, ADOYI Esso-Wavana, qui soigner sans avoir à parcourir des Pour rappel, à  travers 
vient une fois encore de s'illustrer kilomètres. « C'est un besoin l'ONG AOIB, ce cadre d'UNIR a 
à travers l'ONG AOIB (Associations  exprimé par nos communautés et accompli de nombreuses œuvres 
des Oeuvres  Islamiques de qui rejoint les grande ligne du de bienfaisance qui vont de la 
Bienfaisances) qui  a organisé le mandat social du Chef de l'Etat qui construction des mosquées aux 
mardi 2 Octobre dernier   la veut rendre les soins de santé plus actions  sociales et humanitaires  
cérémonie de pose de la première accessibles aux populations les notamment  dans le secteur de 
pierre d'un Hôpital de référence plus vulnérables. A travers l'ONG l'éducation, la santé  et le  soutien 
qui sera inauguré dans les AOIB nous avons apporté notre multiforme aux couches les plus 
prochains mois dans le village de contribution à la réalisation de cet pauvres.                      La Rédaction

ême si les difficultés 
f i n a n c i è r e s  l ' o n t  M

contraint à limité sa scolarité en 
classe de 4ème, il ne s’est pas trompé 
de vocation. Son amour pour la 
mécanique le conduit dès l'âge de 16 
a n s  à  l ' a p p r e n t i s s a g e .  « L a  
mécanique, je l'aime trop, je l'adore 
et depuis mon enfance je préfère la 
mécanique». Après quatre ans en 
apprentissage et quatre ans de stage 
dans de grands ateliers au Ghana et  
au Togo, M. Anawo Paul est 
aujourd'hui professionnel en la 
matière et figure parmi les meilleurs 
à Lomé.Technicien d'atelier le 
mécanicien assure l'entretien, la 

harmonieuse.« A 9heures tout le perfectionner. Sur instruction des maintenance la réparation et le 
monde est là. Mais déjà tôt le matin parents, Paul inscrit certains de ses réglage des véhicules automobiles. 
les enfants commencent le travail apprentis au centre régional de C'est le responsable des organes 
que je leur ai donné. A 9h 30 tout le fo r m at i o n s  p ro fe s s i o n n e l l e s  mécaniques constituant l'essentiel 
monde commence le boulot. Je CRETEFP et il reçoit des étudiants de d'un véhicule : moteur, boîte de 
participe moi-même au travail et me centre pour des stages.vitesses, embrayage, suspension, 
considère comme apprenti. Parce Le travail se déroule dans direction.
que pour pouvoir bouger le boulot de bonne condition. Mais la Mécanicien auto toute 
un garage et des apprentis, il faut toi- perfection n'étant pas de ce monde marque, celui  qu'on appelle 
même ta participation et cela me fait selon Paul, « Parfois, il arrive que affectueusement Paul est spécialisé 
évoluer. La satisfaction des clients nous ayons des soucis. Cela veut dire dans les véhicules de marque 
nous honore et nous fait évoluer. Les qu'on est que des arrangeurs. Mais japonaise, précisément les Toyota et 
clients ont besoin de nous et nous on nous forme aussi, on 'est pas des autres. Basé au quartier Adidoadin, il 
aussi avons besoin d'eux. C'est créateurs. Ca fait que parfois on a des est le responsable du grand atelier 
pourquoi nous faisons tout pour les difficultés, mais à base de notre baptisé « Garage Auto Dieudonné », 
mettre en confiance », a-t-il fait électronicien avec des petits situé non loin du Bar-place des fêtes 
comprendre. appareils et la manière dont on Nathanaël. Dans le souci de satisfaire 

Le monde en permanente essaie de moderniser notre garage les clients, Paul veut créer toutes les 
évolution, de nouvelles technologies nous aidera à faire beaucoup de conditions idoines. Il s'est pour cela 
a p p a r a i s s e n t .  L e s  m o t e u r s  choses dans l'avenir ». En pleine entouré des professionnels d'autres 
é l e c t r o n i q u e s  d e  d e r n i è r e  réfection, le garage auto Dieudonné spécialités. ''La mécanique est 
génération de voitures sont dispose bientôt d'un pont pour les quelque chose de connecté'' 
incompatibles à ce qui était appris il y d i f férents  d iagn o st i cs ,  d 'u n  souligne-t-il. C'est ainsi qu'on peut 
a plusieurs années, raison pour appâtâmes pour les clients et un rencontrer dans son atelier les 
laquelle la mise à niveau est autre pour sécuriser les véhicules. Il mécaniciens de marque allemande 
indispensable pour des acteurs en assure aussi la vente de l'eau de (Benz, BM, Honda, Mitsubishi, Opel), 
majorité analphabètes. M. Anawo refroidissent, ou de lubrifiants le Tôlier, l'électronicien et autres. 
Paul renforce d'avantage ses destinés aux vidanges.Paul réussi à faire fonctionner son 
capacités en allant suivre des garage grâce à une répartition des 
séances de recyclage pour bien se taches dans une organisation K.Y.

Bientôt un  hôpital à Tchavadè dans la Préfecture de Tchaoudjo

UN DON DE L'ONG AOIB A TRAVERS LE COMMISSAIRE ADOYI

Projecteur sur le mécanicien Paul ANAWO, responsable 
du « Garage auto Dieudonné »

« LA SATISFACTION DES CLIENTS NOUS HONORE 
ET NOUS FAIT EVOLUER »

'auto emploi est la voie inévitable pour créer sa richesse et se développer. Le 
gouvernement togolais n'a cessé d'exhorter les jeunes en ce sens. Parmi ces 
jeunes qui réussissent dans le domaine de nos jours figure Germain L

KomlaYovo en année de Licence à Fasseg à Université de Lomé. Spécialisé dans la 
fabrication des chaussures d'art et autres, il est devenu son propre patron en 
dirigeant son atelier nommé GLEADE RYO FASHION DESIGNER.

Les accessoires de pagne, les chaussures, les sacs, les colliers, les boucles 
d'oreilles, les barrettes pour cheveux, les bracelets sont fabriqués dans cet atelier. 
Tout a commencé au Lycée technique d'Attiégou, l'un des banlieues de la capitale 
Lomé où Germain l'a appris à le faire en regardant simplement faire dans un 
premier temps l'un de ces camarades avec des perles et dans un second un autre à 
l'aide des pagnes. Au cours des grèves à répétions des enseignants qui 
contraignaient des élèves à rester à la maison, il s'est essayé en la matière et est 
devenu pour lui une passion. Il ne l'apprit nulle part en apprentissage. ''C'est un 
don pour moi suivi des recherches'' a-t-il fait savoir.''J'ai mon emploi du temps. Je 
sais comment gérer mon temps. Je n'ai jamais imaginé rester dans un bureau. 
J'aime l'auto – emploi'', a-t-il déclaré faisant allusion à ces études.

Sans apprentissage, il maitrise tellement le domaine et apprend aux 
jeunes cet art. Il assure des formations et délivre des attestations pour les 
formations pratiques en entrepreneuriat ''l'Art Design''. Il délivre de ce fait des 
formations modulaires de un mois, une semaine et autres. Après sept ans  dans le 
domaine, Germain a créé cette année son atelier et est aidé par 4 assistants dont 
un spécialisé dans la couture, le stylisme, et le modélisme.

Ayant des projets en vue, ce producteur nourrit de grandes ambitions. 
M. KomlaYovo veut développer son atelier et satisfaire toute sorte de clients. Par 
exemple des designs sur les habits fait partie du nouveau souffle qu'il veut 
impulser à son travail. 

Même si aujourd'hui Germin trouve de satisfaction dans son business, il 
y a quelque temps il a éprouvé des difficultés à écoulé ses produits sur le marché. 
Avec son Bac G3 et avec le markéting à FASEG à l'université de Lomé, il a toutes les 
armes nécessaires pour faire valoir ses talents sur le marché plus que jamais 
compétitif. On peut rencontrer ses produits au marché des arts au niveau du Golfe 
au grand marché de Lomé, et au Kiosque des produits togolais au quartier 
Hedzranawoe. GLEADE RYO FASHION DESIGNER est situé à Kégué non loin de la 
pharmacie Citrus. Komla Y.

Un Talent  à découvrir
GERMAIN KOMLA YOVO, FABRICANT 

D'ACCESSOIRES ET CHAUSSURES 
A BASE DES PERLES ET DES PAGNES
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Valentine Alvares : Après l'aventure « Bella VA : Dick Level a eu une idée formidable. 
Bellow » et les concerts, « live au féminin », Pourquoi ne pas partager la scène avec un 
du Hypeen 2017,  j'ai monté un nouveau artiste d'expérience comme Toto Tchilatchi. 
groupe autour des plus grands musiciens Entre nous, ça a matché parfaitement. Il est 
live du Togo. J'ai nommé David Agbolo, venu chanter deux chansons de mon 
Mardochée, Wisdom et Gédéon pour ne répertoire et a terminé la soirée par son set 
citer que ceux-là. On a travaillé autour de explosif ! C'était super et le public s'en 
mon répertoire durant plusieurs mois et souvient encore !!! 
depuis quelques semaines nous sommes VA : Je pense que la scène live est trop 
prêts pour la scène. L'Espace Level nous a absente du Togo, et certains artistes, dont je 
accueillis pour ce premier concert d'une fais partie, se battent pour faire vivre les 
l o n g u e  s é r i e  q u i  n o u s  m è n e r a  spectacles vivants avec des musiciens live. 
prochainement en dehors des frontières. Le public adore ça, il en raffole, il en présence de mon producteur Louis Vincent, d'artistes Africains d'ici et d'ailleurs. C'est 
VA : Le concert était magnifique et la magie redemande !! Alors proposons-lui cette qui s'est mis à la guitare. C'était une grande mon nouveau projet, c'est mon nouveau 
à opérée (sourire). C'était la première fois offre et vous verrez que le paysage musical fête, une grande communion et cette combat et je vous dirais tout sur l'évolution 
que l'on confrontait réellement ce spectacle du Togo sera plus attractif. chanson s'appelle « Refugiées ». Elle traite de cette mission, c'est promis.
au public et la communion c'est faite VA : Sur la scène de l'Espace Level nous du drame des migrants qui quitte l'Afrique 
naturellement. Àpartir de maintenant, la avons joué pour la première fois mon au prix de tous les dangers. Je voudrais Propos recueillis par WarhyssdT
machine est rodée, on peut aller loin ! nouveau morceau, en duo avec Toto et en enregistrer cette chanson avec beaucoup 

poursuit l'année suivante avec le 
deuxième album « Nyatepematro 
» (une vérité qui ne change pas). 
Après une courte pose il revient 
en 2012 avec « Témoignage »son 
troisième opus qui parle des 
miracles glorieux de Dieu dans sa 
vie et de celle de nous tous. Puis 
s'en suivra « Mokpokpo li na ati »  
(il y a de l'espoir pour un arbre, 
car coupé il se régénère) en 2014 
et le tout dernier album en date 
(2016) « Novi Bada » dans le quel 
il dit « quelquesoit ce que ton 
frère est aujourd'hui il faut 
toujours prendre soin de lui car 
chacun de nous a une mission sur 
cette terre. Aimé Élias ayant très 
stot compris sa mission à lui 
chante pour apaiser les cœurs et 
amener les âmes égarées devant 
la face de Dieu.

Au-delà de la chanson, 
l'homme mène une vie aussi riche 
que passionnante. Doué d'un 

é le 20 mai 1978 à chanteur ADABADJI Djobokou certain flaire artistique, Aimé 
A g o d o m é  d a n s  l a  prêtant sa voix et ses pas de Elias pousse son art au-delà de la 
préfecture de Yoto, danses au service de l'art chanson il s'investi dans la N

SOWOU Komi passera toute son traditionnel du terroir jusqu'au tapisser ie en suivant une 
enfance dans la même localité début des années 2000. formation entre  2012 et 2014. 
avant de rejoindre Lomé à la fleur Artiste, chantre de Dieu Nantis d'un Certificat de Fin de 
de l'âge. À ce stade, il parcourt et de la musique de chez nous, Formation il est aujourd'hui en « 
dans les années 90 divers groupes A imé É l ias  d ispose d 'une ate l ier  de  Tapisser ie  »  à  
folkloriques se questionnant sur discographie riche de six (06) Hédzranawoé où il transmet cet 
la danse, et les mélodies albums. En 2006 son premier art de fabriquer fauteuil, table, 
traditionnelles du peuple Éwé.  album titré « Mokpokpo (Espoir) armoire aux jeunes.
Chemin faisant, il intègre en 1998 est lancé et le propulsa au rang WarhyssdT
le groupe du légendaire artiste des artistes confirmés. Ainsi, il 

Interview de VALENTINE ALVARES

« LIVE DES VACANCES…C'ETAIT UNE GRANDE FETE, UNE GRANDE COMMUNION »près « Radio Africa » en 2014, la toute première question qui lui a traversé l'esprit a été « d'où je viens », puis elle passa pour cette jeune artiste talentueuse et leader Aqui dit à toutes ses sœurs d'Afrique « osons ». Valentine Alvares, est une artiste qui s'est inscrite dans l'afro-zouk, un registre musicale qu'elle manie si bien, au regard des ses différentes scènes live qu'elle offre depuis quelques mois. Un an après la sortie officiel de son premier album « et la musique les mots », elle se confie à nouveau à  notre rédaction.

Portrait d'un artiste 

ENTRE TRADITION ET MODERNITE AIME ÉLIAS 
EVANGELISE PAR LA CHANSON

ela va faire bientôt 10 ans que DEGBE Kangni Alias Tazo Affrica 
Design a démarré sa carrière artistique en tant que plasticien. CAprès plusieurs expériences il est passé de la peinture au Make Up 

tout en s'exerçant dans les domaines du dessin, de la sérigraphe, de la 
peintre et du design. 

Nous l'avons rencontré dans la troisième allée de la Foire Adjafi 
Edition 2018. Il propose aux femmes et aux hommes, grands et petits, 
jeunes et vieux, différents design pour changer leur look le temps d'une 
journée. Simple et léger la peinture utilisée s'enlève à l'eau simple. Donner 
un nouveau visage à ses clients selon les évènements, faire la décoration 
d'évènement et d'intérieurs, des fresques murales  Tazo s'y est investi 
corps set âme dans ce métier qui le passionne tan. En attendant de visiter 
son atelier dans la banlieue nord est de Djagblé, son stand a été l'un des 

èmeplus visités à la la 7  Foire des jeunes entrepreneurs, ADDJAFI.Steve Le Noble

De la Peinture au Make Up 
TAZO DESIGN A FAIT FORTE IMPRESSION 
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èmel'économie nationale. C'est ça mon rêve. 2  défi, c'est de Je suis bien le promoteur du Jus Juro. C'est un jus 
protéger ce patrimoine écologique. Quand moi je passe et je naturel sans additif chimique. Il contient la vitamine A et la 
vois un rônier qui est abattu, vraiment ça me touche.vitamine C. La vitamine A est indispensable à la vision, la C 

donne de l'énergie. A force de consommer ce jus, vous allez 
devenir solide comme cet arbre-là. Vous savez, le rônier est Comment arrivez-vous à surmonter les difficultés 
un centenaire et c'est un arbre qui résiste à toutes les d'approvisionnement ?
intempéries. A force de consommer le rônier tous les jours, Effectivement! Nous sommes en train. Bientôt 
quotidiennement au moins une bouteille par jour, je parie nous allons installer une unité de production. Tout est déjà 
que vous n'allez pas tomber malade. préparé au niveau de la savane pour pouvoir être plus 

Le rônier, c'est une richesse cachée. Au cours de la proche des fruits et créer des emplois pour la population à la 
foire à Kara, un vieux nous a témoigné que c'est ce qu'il base. Actuellement, nous avons une grande difficulté 
consomme chaque jour, ce qui fait que depuis qu'il a d'approvisionnement. Souvent on a besoin des fruits pour la 
commencé àtravailler jusqu'aujourd'hui, il n'est jamais transformation. Il faut attendre trois, quatre jours, et nous 
tombé malade. Notre slogan dit : «  Pour vivre longtemps, ratons parfois certaines commandes urgentes. 
consommons ce qui vit longtemps ». En termes de sels Nous sommes en train de voir avec le 
minéraux, nous avons le calcium, le potassium, le financement de PASA pour trouver notre propre moyen de 
phosphore, le sodium, le magnésium. C'est un complément déplacement. Là nous pourrons rapidement chercher les 
alimentaire. On peut le consommez Avant ou après chaque fruits à transformer.
repas.

Comment ce produit est-il accueilli au sein de la 
Comment est née l'idée de produire ce jus ? population ?

J'ai une entreprise agricole, ce n'est pas Vraiment la population adore ce fruit. La plupart 
seulement le jus que je fais. Je suis un agent de terrain. des grandes autorités que ce soit les autorités du Nord ou du 
Pendant les multiples tournées que je fais dans les villages, Sud connaissent le fruit. Aujourd'hui les choses ont évolué. 
je vois que chaque année, de millier de fruits sont Ce n'est plus comme avant. Avant les gens quand ils 
abandonnés. Pourtant ces populations vivent dans la mangent le matin, c'est parti pour le soir. Nos parents ont 
pauvreté. Aussi, ces arbres sont abattus chaque année pour souffert. Ces autorités que vous voyez aujourd'hui, 
en faire des bois de charpente alors qu'on peut transformer beaucoup ont souffert dans leur enfance. D'autre le 
le fruit, le vendre et gagner de l'argent. C'est ce qui nous a consommait avec du maïs préparé, soit du mil ou bien du 
poussés premièrement à produire ce jus. haricot. Du coup, quand ils voient le Jus, ils se rappellent. 
 Pour consommer le fruit même, il faut beaucoup de temps. 
Où peut-on trouvez Juro ? Mais avec le Juro 5 secondes suffisent pour se désaltérer.  

Nous avons des clients qui sont abonnés ! Vraiment la Pour l'instant nous n'avons pas tellement de point 
population l'apprécie quand même.de vente. Nous sommes à la vitrine de FAO, à Togossime, à la 

victrine du terroir. Notre jus est aussi présent dans certains 
restaurants à Lomé. Pour l'instant, on n'a pas commencé à Un mot à l'endroit des consommateurs ?
tisser des relations avec les supers marchés. Bientôt, vous Je dirai aux consommateurs de nous faire 
allez le trouver dans tous les supers marchés de Lomé. Nous confiance. Consommons chaque jour une bouteille de jus 
le livrons aussi à domicile. de rone. En consommant ce jus, d'abord côté santé, ça 

permet d'éviter beaucoup de maladies. Si vous n'allez pas 
Quels sont les défis que vous voulez relevez ? consommer Juro pour votre santé, consommer Juro au 

moins pour protéger le patrimoine écologique. Aider-nous Les défis que je veux relever sont deux : devenir 
en consommant une bouteille de Juro par jour. une grande entreprise, engager beaucoup de personnes. Je 

veux d'ici l'année prochaine avoir plus de 100 mille 
employés et plus dans les années à venir, participer à Propos recueillis par Londou KAWANA

Entretien avec M. TCHAKONDO Aboudoul-Kabirou, Promoteur 
du Jus de Rônier (JURO)

« LE RONIER, C'EST UNE RICHESSE CACHEE »e jus attire la curiosité des consommateurs et leur fait revivre leur enfance. Il s'agit de Juro, le jus à base du fruit de rônier. Nous avons eu un entretien avec son promoteur. Il a accepté nous parler de ce produits qui renferme plusieurs vertus. Lisez plutôt ! C
e président Paul Biya, qui court d'un meeting le dimanche 30 vie »
briguera dimanche à 85 ans un septembre. De son côté, alors qu'il 
septième mandat consécutif à la L Selon le site Afrikmag, assistait le dimanche dernier à un 

tête du Cameroun, bénéficie des Samuel Eto'o  a indiqué que “Nous meeting du candidat-président à 
soutiens de marque dans le milieu avons besoin d'un leader rassembleur. Meyomessala, dans la région du Sud 
footballistique camerounais. Lors Ça c'est très important pour notre Rigobert Song, vêtu d'une échappe à 
d'une audience accordée par le peuple. Moi en 37 ans, j'ai connu ce l'effigie de Paul Biya a appelé à voter le 
président Paul Biya à une délégation beau pays, ses frères qui aiment vivre candidat Biya.
de la CAF conduite par son président ensemble. Parce qu'on a toujours Il faut signaler qu'au terme 
Ahmad Ahmad, accompagné d'une connu la paix dans notre pays, parce de la visite de la CAF,  le président 
délégation camerounaise, mardi 2 qu'on a toujours voulu vivre Ahmad a rassuré le chef de l'Etat sur 
octobre, l'ancien capitaine des Lions ensemble”, avant d'ajouter qu'« Au l'organisation de la CAN prochaine par 
indomptables Samuel Eto'o a dans une niveau du vote, je n'ai aucun doute le Cameroun. Le président Paul Biya a 
déclaration affirmé son soutien au pour qui je vais voter. Le plus de son côté réitéré sa détermination 
p r é s i d e n t  s o r t a n t  p o u r  l a  important c'est que mes frères fassent sur le fait que le Cameroun sera prêt 
présidentielle de ce dimanche, un comme moi. Je vais voter le candidat pour l'organisation de la CAN le 
soutien précédé de celui de son ancien président Paul Biya pour toutes ces moment venu.
coéquipier Rigobert Banna Song au choses qu'il m'a apportées dans ma La Rédation

Présidentiel du dimanche prochain au Cameroun

SAMUEL ETO’O VOTE PAUL BIYA CE DIMANCHE
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